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Was macht den Geist junger Architekturb•ros aus?
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Ein Zeichen unserer Generation 
ist sicher der Netzwerkgedanke: Man formiert sich punktuell zu soli-
darischen Arbeitsgemeinschaften, um zum Beispiel gemeinsam an 
den Start f!r einen Wettbewerb zu gehen. Bei Bedarf leihen wir uns 
auch Mitarbeiter befreundeter Architekturb!ros aus, wenn diese 
gerade Kapazit"ten frei haben. Damit halten wir unsere Teamgr#sse 
$ exibel, sie variiert von Projekt zu Projekt. 
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Nicht zuletzt aus wirtschaftlichen 
Bedingungen% Es geht darum, Synergien zu bilden, also Kr"fte zu 
wecken, aus denen ein gemeinsamer Nutzen resultiert. Mit diesem 
Ziel vor Augen arbeiten wir mit Partnern zusammen, die uns pers#n-
lich interessieren. 
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Das interdisziplin"re Arbeiten erm#g-
licht uns nat!rlich auch, vom spezi& schen Fachwissen anderer zu 
pro& tieren. Ich bin !berzeugt, dass aufgrund eines allgemeinen 
Kulturwandels und ver"nderter gesellschaftlicher Strukturen die 
alleinige Autorenschaft, die Allmacht eines einzelnen Architekten 
in unserer Generation ausgedient hat.
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Dennoch greifen auch junge 
B!ros wie wir gern Ideen grosser Architekten auf und entwickeln 
sie mit unseren heutigen M#glichkeiten weiter. Das Referenzfeld ist 
f!r mich ganz klar Teil meines Netzwerks. Bei unserem Einfamilien-
haus Emil zum Beispiel verbinden wir in Loos'scher Tradition den 
alten und neuen Hausteil zu einem ikonogra& schen Ganzen. Adolf 
Loos ging es ja auch nicht vorrangig um die Modernit"t an sich, 
eher um eine kritische Weiterf!hrung gewisser architektonischer 
Linien. Dieses Spiel mit Referenzen, Themen und Ideen ist uns m#g-
lich, weil Architekturb!ros nicht mehr notwendigerweise ein klares 
Pro& l zeigen m!ssen. Es steht jedem frei, sich in eine architektoni-
sche Richtung einzuordnen ± oder nicht. Wir k#nnen heute vieles 
wagen, auch Gegens"tzliches ausprobieren, ohne gleich die eigene 
Identit"t zu verlieren.

Qu'est-ce qui fait l'esprit des jeunes bureaux d'!tudes?
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Concevoir les choses dans 
un esprit de r(seau est caract(ristique de notre g(n(ration: une 
communaut( d'int(r)t solidaire est form(e pour r(pondre * un besoin 
ponctuel, par exemple, pour r(pondre ensemble * un concours. Entre 
bureaux d'(tudes amis, nous pouvons nous c(der mutuellement des 
collaborateurs, quand ces derniers sont justement en disponibilit(. 
Nous pouvons ainsi fonctionner avec des (quipes $ exibles dont la 
taille varie d'un projet * l'autre. 
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Les raisons sont aussi bien sou-
vent (conomiques% Il s'agit de constituer des synergies, ou, disons, 
de rassembler des forces, pour avancer vers un but commun. C'est 
dans cette perspective que nous collaborons avec les partenaires que 
nous trouvons int(ressants. 
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Ce fonctionnement interdisciplinaire 
nous permet aussi (videmment de pro& ter des comp(tences sp(ci& -
ques des autres. Je suis convaincue que tous les changements v(cus 
par notre g(n(ration, que ce soit au niveau culturel ou des structures 
sociales, ont fait que la paternit( unique d'une r(alisation, c'est-*-
dire la toute puissance d'un seul architecte, constitue un mod+le 
d(sormais r(volu.
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Cela n'emp)che pas de jeunes 
bureaux comme les n/tres de reprendre certaines id(es des grands 
architectes et de poursuivre leur d(veloppement avec nos moyens 
actuels. Toutes les r(f(rences dont je m'inspire occupent, dans mon 
r(seau, une place (vidente * mes yeux. Pour notre maison indivi-
duelle Emil, par exemple, nous nous pla0ons dans la tradition de 
Loos en reliant l'ancien et le nouveau pour former un tout icono-
graphique. Pour Adolf Loos, la priorit( n'(tait pas la modernit( en 
elle-m)me, mais plut/t le prolongement critique de certains axes. 
Nous pouvons jouer avec les r(f(rences, les th+mes et les id(es car 
les bureaux d'(tudes n'ont plus * dresser d'eux-m)mes un profil 
clairement d(fini. Chacun est libre de se placer ± ou non dans une 

Duplex Architekten und Futurafrosch 

Vernetzt denken, interdisziplin•r arbeiten, 
in Dialog treten

Les jeunes architectes Kornelia Gysel et Sabine Fre i, 
Futurafrosch, d'une part, Anne Kaestle et Dan Sch€r ch, 
de Duplex Architekten, d'autre part, nous parlent d e 
travail solidaire, de comment reconna•tre les bonne s 
id‚es en empruntant des chemins d‚tourn‚s, et du pr ojet 
commun «plus que vivre» ƒ Zurich.

Die jungen Architektinnen Kornelia Gysel und Sabine 
Frei von der Ideenwerkstatt Futurafrosch und Anne 
Kaestle und Dan Sch€rch von Duplex Architekten €ber 
solidarisches Arbeiten, Ideenerkenntnis auf Umwegen 
und das gemeinsame Projekt «mehr als wohnen» auf dem 
Hunziker-Areal in Z€rich.

Text | Texte: Alice Werner

Neue Geb•udetypologie:
Treppenraum des Hauses M, 
Hunziker-Areal in Z€rich.

Typologie de b•timent totalement 
in‚dite: la cage d'escalier de la 
maison M, terrain Hunziker ƒ Zurich.

Fonctionner en r‚seau, 
miser sur l'interdisciplinarit‚, dialoguer
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orientation  architecturale. Aujourd'hui, nous pouvons nous permet-
tre beaucoup de choses, nous pouvons aussi exp!rimenter les 
contraires, sans pour autant perdre notre identit! propre.

Sur initiative de la coop•rative de construction 
«mehr als wohnen», un nouvel ensemble r•sidentiel 
de 450 logements, ateliers et infrastructures commu-
nautaires prend forme sur le terrain Hunziker de Zurich 
Leutschenbach. A l'issue du concours en 2009, votre 
CI s'est impos•e face € 24 autres •quipes d'architectes. 
Comment la communaut• d'int•r•t li•e € ce projet 
a-t-elle vu le jour?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: L'anniversaire des soci!t!s coop!ra-
tives d'habitation de Zurich en 2007 fut " la base du projet de 
l'ensemble r!sidentiel sur le terrain Hunziker, comme de notre 
collaboration avec Anne Kaestle et Dan Sch#rch. A cette occasion 
fut organis! le concours d'id!es «Quel habitat pour  demain? L'ave-
nir de la construction de logements d'utilit! publique» pour lequel 
notre bureau remporta le premier prix. A l'!poque, nous avons 
d!lib!r!ment renonc! " d!velopper un programme des exigences 
fonctionnelles pour nous concentrer sur les ph!nom$nes concrets 
du quotidien qui font toute la qualit! de vie d'un quartier. Notre 
analyse a produit un double r!sultat: premi$rement, ce sont les 
!l!ments traditionnels ± un banc, une estrade ou les plantations 
dans l'espace public ± qui font l'essentiel de la valeur d'habitation, 
et deuxi$mement la diversit! et la singularit! dans le d!tail consti-
tuent un facteur de qualit! primordial qui doit %tre pris en compte 
d$s le d!part ± ind!pendamment du contexte architectural dans 
lequel les diff!rents !l!ments s'int!greront ensuite.
Sabine Frei, Futurafrosch: Le concours d'id!es fut suivi, dans un 
deuxi$me temps, du concours de projet proprement dit. La question 
centrale !tait cette fois la suivante: quelle est la fonction de la 
construction de logements d'utilit! publique au XXIe si$cle? Gr&ce 
" notre premier prix au concours d'id!es, nous !tions pr!qualifi!s 
d'entr!e de jeu. Mais nous avons tr$s vite r!alis! qu'" deux, notre 
!quipe aurait besoin de soutien pour venir " bout de l'appel d'offres 
complet. Comme Duplex Architekten montre aussi de l'enthou-
siasme pour les projets que l'on ne peut r!soudre seul sans sortir 
de son r!pertoire classique, d'ici " travailler ensemble, il n'y avait 
qu'un pas.

Comment fonctionnez-vous concr!tement?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Nous consacrons !norm!ment de temps 
au travail de r!( exion intellectuelle, " l'analyse des questions soule-
v!es. Lorsque nous partons sur une id!e, nous n'allons jamais direc-
tement au but en ligne droite. Nous anticipons les d!tours et les 
!garements ± il arrive m%me que nous nous apercevions que le but 
se situe en fait totalement ailleurs. Un retour au point de d!part peut 
m%me %tre envisageable. La premi$re fois que nous avons particip! 
" un concours, par exemple, nous avons ) ni par proposer de ne rien 
faire. Et ce fut " notre avantage. 
Anne Kaestle, Duplex Architekten: En parlant de d!tours, nous 
discutons beaucoup de la diff!rence entre effectivit! et ef) cience. 
Personnellement, je consid$re comme un gage de qualit! le fait que 
nous travaillons de fa*on certes effective, que nous n'approfondissons 
donc que les questions qui nous int!ressent vraiment mais que nous 

Auf dem Hunziker-Areal in Z"rich-Leutschenbach entsteht 
auf Initiative der Baugenossenschaft «mehr als wohnen» eine 
neue Siedlung mit 450 Wohnungen, Arbeitsst#tten und 
Gemeinschaftseinrichtungen. Beim Wettbewerb 2009 haben 
Sie sich als Arge gegen 24 andere Architektenteams 
durchgesetzt. Wie kam Ihre projektgebundene 
Arbeitsgemeinschaft zustande?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Der Grundstein sowohl f#r das Sied-
lungsprojekt auf dem Hunziker-Areal als auch f#r unsere Zusammen-
arbeit mit Anne Kaestle und Dan Sch#rch wurde 2007 im Jubil+ums-
jahr der gemeinn#tzigen Wohnbautr+ger in Z#rich gelegt. In diesem 
Rahmen fand der Ideenwettbewerb «Wie wohnen wir morgen? Zukunft 
des gemeinn#tzigen Wohnungsbaus» statt, bei dem unser B#ro mit 
dem ersten Preis ausgezeichnet wurde. Wir haben damals bewusst 

kein architektonisches Raumprogramm entwickelt, sondern nach 
konkreten Alltagsph+nomenen gesucht, die ein Quartier lebenswert 
machen. Unsere Analyse hat zweierlei ergeben: Erstens bringen tra-
ditionelle Elemente ± eine Sitzbank, eine B#hne oder die Bep( anzung 
im /ffentlichen Raum ± den gr/ssten Wohnwert, und zweitens sind 
gerade die Vielfalt und Einzigartigkeit im Detail ein wichtiger Quali-
t+tsfaktor, der von Anfang an mitgedacht werden sollte ± unabh+ngig 
davon, in welche architektonischen Kontexte sich die einzelnen 
 Elemente sp+ter integrieren m#ssen.
Sabine Frei, Futurafrosch: Auf den Ideenwettbewerb folgte in einem 
zweiten Schritt der eigentliche Projektwettbewerb. Hier stand die 
Frage im Zentrum: Welche Aufgabe hat der gemeinn#tzige Wohnungs-
bau im 21. Jahrhundert? Durch unseren ersten Preis beim Ideenwett-
bewerb waren wir bereits pr+quali) ziert. Aber uns wurde schnell klar, 
dass wir als Zweierteam Unterst#tzung brauchen w#rden, um der 
umfangreichen Ausschreibung gerecht zu werden. Und da Duplex 
Architekten auch Spass an Aufgaben haben, die man nicht allein mit 
Standardrepertoire l/sen kann, lag eine Zusammenarbeit nahe.

Wie sieht Ihre Arbeitsweise konkret aus?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Die intellektuelle Gedankenarbeit, die 
Analyse der Fragestellung, nimmt bei uns viel Zeit in Anspruch. Wenn 
wir uns mit einer Idee auf den Weg begeben, folgen wir nie der 
 geraden Linie zum Zielpunkt. Wir antizipieren die Um- und Irrwege 
± vielleicht erkennt man dann, dass das eigentliche Ziel ganz woanders 
liegt. Eventuell kehrt man sogar wieder zum Ausgangspunkt zur#ck. 
Bei unserer ersten Wettbewerbsteilnahme haben wir vorgeschlagen, 
nichts zu tun. Das kam gut an. 
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Apropos Umwege, wir diskutie-
ren viel #ber den Unterschied zwischen Effektivit+t und Ef) zienz. F#r 
mich ist es ein Zeichen von Qualit+t, wenn wir zwar effektiv arbeiten, 
uns also nur in Themen vertiefen, die uns wirklich interessieren, dabei 
aber nicht unbedingt ef) zient vorgehen, sondern auch die Faktoren 
Zeit und Zufall ausspielen k/nnen. 

Sabine Frei (von links) 
und Kornelia Gysel 

von Futurafrosch, 
Dan Sch•rch und 
Anne Kaestle von 

Duplex Architekten.

Sabine Frei (de gauche 
€ droite) et Kornelia Gysel 

de Futurafrosch, Dan 
Sch•rch et Anne Kaestle 

de Duplex Architekten. 
(photo: Pierre Kellenberger)

«Wir halten unsere 
Teamgr•sse  ̄exibel, sie variiert 

von Projekt zu Projekt.»  
Anne Kaestle, Duplex Architekten

Das Hunziker-Areal 
in Z•rich-Leutschenbach: 
Hier entsteht eine Siedlung 
mit 450 Wohnungen, Arbeits-
st!tten und Gemeinschafts-
einrichtungen.

Le terrain Hunziker 
de Zurich Leutschenbach: un 
nouvel ensemble r"sidentiel 
de 450 logements, ateliers et 
infrastructures collectives 
prend forme en ces lieux.

Hohe Lebensqualit!t 
trotz st!dtischer Dichte: 
Gr•n ̄!chen bestimmen 
die Qualit!t des Quartiers.

Une qualit" de vie 
sup"rieure en d"pit de la 
densit" urbaine: les espaces 
verts d"® nissent la qualit" 
du quartier.
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ne proc!dons pas forc!ment dans un souci d'ef" cience, et que nous 
pr!f!rons laisser aussi intervenir les facteurs temps et hasard. 
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Les exp!riences et les !checs 
 lib#rent des !nergies qui ont en g!n!ral un effet positif. Le 
r!sultat est effectif, mais la voie qui y m#ne n'est pas toujours 
efficiente.
Sabine Frei, Futurafrosch: Dans cette forme de collaboration, ce 
qui compte le plus c'est le dialogue. D!velopper des id!es en discu-
tant, en les laissant s'associer librement, puiser son inspiration dans 
les " lms, les livres, les voyages, le quotidien dans son ensemble. Et 
$ la " n, tout rassembler pour en substituer l'essence. Evidemment, 
cela peut tout aussi bien aboutir $ des divergences d'opinion%

L'ach!vement du projet de construction d'habitations du terrain 
Hunziker est pr"vu pour 2013. Qu'est-ce qui attend les habitants?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Un lieu de la diversit!, de la diff!rence 
et de l'!tonnement. Pour nous, d#s le d!part, il !tait clair qu'ici ne 
pousserait pas une zone r!sidentielle paum!e mais un quartier plein 
de vie dot! d'une structure intra-urbaine qui conf!rerait une identit! 
propre $ cet environnement $ connotation industrielle. Boutiques, 
restaurants, ateliers professionnels et ateliers d'artistes, cr#che et un 
petit h&tel font de la r!sidence un quartier de la ville $ part enti#re.

Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Ausprobieren und Scheitern 
 setzen Energien frei, die meist impulsgebend sind. Das Resultat ist 
effektiv, der Weg dorthin aber oft nicht ef" zient.
Sabine Frei, Futurafrosch: Bei dieser Form der Zusammenarbeit ist 
der Dialog das Wichtigste. Im Gespr(ch Ideen weiterspinnen, frei 
assoziieren, sich von Filmen, B)chern, Reisen, vom ganzen Alltag 
 inspirieren lassen. Und am Ende alles sammeln und die Essenz 
 substituieren. Da kann es auch ruhig zu Meinungsverschiedenheiten 
kommen.

2013 soll das Wohnungsbauprojekt auf dem Hunziker-Areal 
fertig gestellt sein. Was erwartet die zuk•nftigen Bewohner?
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Ein Ort der Vielfalt, der Unterschied-
lichkeit und der *berraschung. Uns war von Beginn an klar: Keine 
+de Wohnsiedlung sollte hier entstehen, sondern ein lebendiges 
Quartier mit innerst(dtischer Struktur, das der gewerblich gepr(gten 
Umgebung eine eigene Identit(t verleiht. L(den, Restaurants, Arbeits- 
und K)nstlerateliers, Kinderkrippe und G(stepension machen die 
Siedlung zu einem Stadtteil mit eigener Adresse.

Der Wettbewerbsjury sollten Sie ein St#dtebau-, Freiraum- und 
Siedlungskonzept wie auch Vorschl#ge f•r ein Einzelgeb#ude 
einreichen. Worin bestanden die besonderen Herausforderungen 
dieser zweiteiligen Aufgabenstellung?
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Vor allem in der Notwendigkeit 
zur st(dtischen Dichte. Damit Pl(tze, Gassen und Gr)nfl(chen die 
Qualit(t eines funktionierenden Quartiers entwickeln k+nnen, 
braucht es eine gewisse bauliche Masse. Wir haben schliesslich 
eine ganz neue Geb(udetypologie entwickelt. Mit 30 auf 35 Metern 

«Le r•sultat est effectif, 
mais la voie qui y m€ne n'est 

pas toujours ef® ciente.»  
Dan Sch•rch, Duplex Architekten

liegen die kompak ten Einzelvolumen zwischen Haus und Wohn-
block. Die Volumen sind dabei nicht gleichm(ssig auf ein Raster 
verteilt, sie stehen unterschiedlich nah beieinander. So  entstehen 
vielf(ltige r(umliche Sequenzen, Engstellen und Aufweitungen 
sorgen jeweils f)r lokale Eigenheiten.
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: Die Vielfalt setzt sich beim 
einzelnen Haus fort: Jedes Geb(ude ist zwar formverwandt, aber 
nicht identisch. Es existieren Merkmale, die im Schwarm der H(user 
auftauchen und f)r Zusammenhalt sorgen, aber einzelne Geb(ude 
weichen zum Beispiel durch ihre Proportionen von der Linie ab. 
Dadurch erh(lt jedes Wohn- oder Gemeinschaftshaus eine 
 spezifische Identit(t. 

Kornelia Gysel, Futurafrosch: Dieser Gedanke der Individualisierung 
ist in unserem Masterplan zentral. Gem(ss dem Wettbewerbsver-
fahren gibt es ja vier Gewinnerteams. Wir haben den ersten Rang 
belegt, unter unserer Federf)hrung entwickelt sich das Projekt. Aber 
unser Regelwerk l(sst bewusst individuelle Spielr(ume zu: Wir 
wollen den drei anderen beteiligten Architektenteams nicht im 
Detail vorschreiben, wie sie unsere Richtlinien zu verstehen haben. 
Wie jede unserer Zusammenarbeiten funktioniert auch unser Master-
plan nach dem Dialogprinzip. 

Vous deviez pr"senter au jury un projet pour la 
construction urbaine, les espaces libres et le quartier 
r"sidentiel ainsi que des propositions d'immeuble individuel. 
Quelles ont "t" les enjeux particuliers d'un tel exercice 
en deux parties?
Anne Kaestle, Duplex Architekten: La principale difficult! !tait 
la densit! urbaine n!cessaire. Il faut une certaine masse de 
construction pour que les places, les rues et les espaces verts 
puissent donner la qualit! d'un quartier fonctionnel. Finalement, 
nous avons d!velopp! une typologie de b/timent totalement 
 in!dite. Les volumes individuels, de 30 m#tres sur 35, se situent 
entre maison et immeuble. Les volumes ne sont pas r!guli#rement 
r!partis sur un quadrillage, ils sont plus ou moins proches les uns 
des autres. Cela engendre des variations dans les s!quences 
 spatiales, !tr!cissements et !largissements produisant ici et l$ des 
sp!cificit!s ponctuelles.
Dan Sch•rch, Duplex Architekten: La diversit! se prolonge au niveau 
de la maison individuelle: Bien que pr!sentant une parent! de forme, 
les diff!rents b/timents ne sont pas identiques. Il existe des caract!-
ristiques qui se d!gagent de la grappe de maisons et assurent la 
coh!rence, mais l'immeuble individuel s'!carte du mod#le directeur 
par ses proportions, par exemple. Chaque maison individuelle ou 
communautaire y gagne une identit! sp!ci" que. 
Kornelia Gysel, Futurafrosch: Cette conception de l'individualisation 
est au cúur de notre plan directeur. Conform!ment $ la proc!dure 
du concours, il y a en fait quatre teams gagnants. Nous sommes en 
premi#re position, le d!veloppement du projet est de notre respon-
sabilit!. Mais notre r#glement laisse d!lib!r!ment des marges de 
manúuvre individuelles: nous ne souhaitons pas dicter pr!cis!ment 

«Das Resultat ist effektiv, 
der Weg dorthin aber oft nicht 

ef® zient.» 
Dan Sch•rch, Duplex Architekten

S!jour de la maison M par 
Duplex Architekten.

Wohnraum Haus M von 
Duplex Architekten.

Dans les appartements satellites, grandes collocations 
d'un nouveau genre, un syst"me de cellules offre aux habitants 
un maximum de possibilit!s de se retirer au calme.

In den Satellitenwohnungen, einer neuen 
Form von Gross-WGs, bietet ein Kammersystem den 

Bewohnern maximale R#ckzugsm$glichkeiten. 



Der Quartierplatz: Die gemeinsam 
genutzte Wohn ̄•che spannt sich auf 
wie eine Sequenz von Wegen und 
Pl•tzen in der Stadt.

La place du quartier: la surface 
d'habitation commune s'€tend tel 
un encha•nement de chemins et 
de places dans la ville.

aux trois autres teams d'architectes la fa•on d'interpr€ter nos direc-
tives. Comme dans toutes nos collaborations, notre plan directeur 
fonctionne aussi sur le principe du dialogue. 
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Mettre en pratique les conte-
nus de l'habitat communautaire constituait un autre d€fi: la 
 perspective communautaire, la solidarit€ mais aussi de l'espace 
pour l'individualit€. Nous y avons r€pondu par une solution €talon 
 architecturale adapt€e aux formes d'habitat particulier. Dans les 
appartements satellites, grandes colocations d'un nouveau genre, 
un syst!me de cellules offre aux habitants un maximum de 
 possibilit€s de se retirer au calme, tandis que la surface d'habitation 
commune, entre les cellules, s'€tend tel un encha"nement de 
 chemins et de places dans la ville. 

Pour conclure, tournons-nous vers l'avenir: quels sont, selon 
vous, les principaux enjeux de demain?
Dan Sch!rch, Duplex Architekten: Ce sont clairement les questions 
que pose la sociologie: Comment souhaitons-nous vivre? De combien 
d'espace l'individu a-t-il besoin? Quel sera le fonctionnement de la 
vie collective de demain? Comment g€n€rer une densit€ urbaine 
supportable? Quelles sont les typologies d'habitation qui en 
 r€sultent? 
Sabine Frei, Futurafrosch: Le d€veloppement urbain, l'urbanit€, l'am€-
nagement du territoire et la qualit€ d'habitation sont, pour la Suisse, 
des questions manifestement importantes qui, # l'avenir, le seront 
encore davantage. Nous nous penchons nous-m$mes de plus en plus 
sur ces contenus.
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Il est aussi int€ressant de 
prendre conscience des opportunit€s et du potentiel que rec!le le 
fait de construire de fa•on condens€e, comme une plus grande 
 coh€sion sociale, par exemple. Une densit€ €lev€e de personnes, de 
capitaux et de savoir-faire constitue un facteur d€terminant dans 
la concurrence internationale que se livrent les villes pour attirer 
 investissements et talents.

Anne Kaestle, Duplex Architekten: Eine weitere Herausforderung 
bestand darin, die Inhalte genossenschaftlichen Wohnens um-
zusetzen: Gemeinschaftsdenken, Solidarit%t, aber auch Raum f&r 
Individualit%t. Darauf haben wir mit einer architektonischen 
 Massl(sung f&r die Sonderwohnformen reagiert. In den Satelliten-
wohnungen, einer neuen Form von Gross-WGs, bietet ein Kammer-
system den Bewohnern maximale R&ckzugsm(glichkeit, dazwischen 
spannt sich die gemeinsam genutzte Wohn) %che auf wie eine 
 Sequenz von Wegen und Pl%tzen in der Stadt. 

Zum Abschluss ein Blick in die Zukunft: Was sind f!r Sie die 
spannenden Themengebiete von morgen?
Dan Sch!rch, Duplex Architekten: Eindeutige Fragestellungen, die 
aus der Soziologie kommen: Wie wollen wir leben? Wie viel Raum 
braucht der Mensch? Wie funktioniert das Zusammenleben von 
 morgen? Wie generiert man auf ertr%gliche Weise st%dtische Dichte? 
Was f&r Wohntypologien ergeben sich hieraus? 
Sabine Frei, Futurafrosch: Stadtentwicklung, Urbanit%t, Raumpla-
nung und Wohnqualit%t sind f&r die Schweiz offenkundig Themen, 
die  zunehmend an Relevanz gewinnen. Auch wir setzen uns in unse-
rer Arbeit verst%rkt mit diesen Inhalten auseinander.
Anne Kaestle, Duplex Architekten: Spannend ist auch, sich bewusst 
zu machen, was f&r Chancen und Potenziale im verdichteten Bauen 
stecken, etwa ein gr(sserer gesellschaftlicher Zusammenhalt. Eine 
hohe Dichte von Personen, Kapital und Know-how ist aber auch ein 
entscheidender Erfolgsfaktor im internationalen Wettbewerb der 
St%dte um Investitionen und die besten Talente. 

Gr&ndung der Duplex Architekten GmbH mit Dan Sch&rch 
Mitarbeit bei Marcel Meili, Markus Peter Architekten, Z&rich

Mitarbeit bei M / SG / S / S / S, Buenos Aires 
Studium an Accademia di Architettura, Tessin bei Peter Zumthor 
Studium an K(niglichen D%nischen Kunstakademie, Kopenhagen

Hilfsassistentin am Lehrstuhl f&r Grundlagen der Architektur, 
Prof. Alban Janson, TU Karlsruhe

Architekturstudium an der Technischen Universit%t Karlsruhe

Gr&ndung der Duplex Architekten GmbH mit Anne Kaestle
Wissenschaftlicher Mitarbeiter bei Prof. Markus Peter, 

Bereich Konstruktion und Entwurf, ETH Z&rich
Mitarbeit bei Marcel Meili, Markus Peter Architekten, Z&rich 

Praktikum bei DRFTWD, Amsterdam
Architekturstudium am Technikum Winterthur

Lehre als Hochbauzeichner im B&ro 
H.R. Berger, Z&rich

Gr&ndung von Futurafrosch GmbH mit Sabine Frei
Projektleiterin Architektonische Beratung beim Amt f&r 

St%dtebau, Z&rich
Unterrichtsassistenz und Wissenschaftliche Mitarbeit bei 

Prof. M. Ang€lil und Prof. A. Deplazes, ETH Z&rich
Mitarbeit bei Caruso St. John Architects, London
Mitarbeit bei Diener * Diener Architekten, Basel

B&hnenbildassistenzen am Schauspielhaus Z&rich und 
an der Volksb&hne am Rosa-Luxemburg-Platz, Berlin

Architekturstudium an der ETH Z&rich

Gr&ndung von Futurafrosch GmbH mit Kornelia Gysel
Assistentin an der Z&rcher Hochschule der K&nste

Hauptstudium an der Architectural Association, 
School of Architecture, London

Grundstudium Architektur an der ETH Z&rich

2007 Fondation de Duplex architekten GmbH avec Dan Sch&rch
2002 ± 07 Collaboration avec Marcel Meili, Markus Peter Architekten
2001 ± 02 Collaboration avec M / SG / S / S / S, Buenos Aires
1999 ± 00 Etudes # l'Accademia di Architettura, Tessin chez Peter Zumthor
1998 ± 99 Etudes d'art # l'acad€mie royale danoise, # Copenhague
1996 ± 98 Assistante du professeur Alban Janson, professeur de principes 
 d'architecture # l'Universit€ technique de Karlsruhe 
1994 ± 00 Etudes d'architecture # l'Universit€ technique de Karlsruhe

2007 Fondation de Duplex architekten GmbH avec Anne Kaestle
2007 ± 09 Collaboration scienti+ que avec le professeur Markus Peter, 
 domaine construction et projet, EPF Zurich
2001 ± 07 Collaboration avec Marcel Meili, Markus Peter Architekten
2000 Stage chez DRFTWD, Amsterdam
1997 ± 01 Etudes d'architecture au Technikum de Winterthur
1992 ± 96 Apprentissage de dessinateur en b3timent aupr!s du bureau 
 H.R. Berger, Zurich

2007 Fondation de Futurafrosch GmbH avec Sabine Frei
2009 ± 10 Chef de projet consulting architectural aupr!s de l'Of+ ce 
 de construction urbaine 5Amt f&r St%dtebau;, Zurich
2006 ± 09 Assistante d'enseignement et collaboration scienti+ que aupr!s 
 du Prof. M. Ang€lil et du Prof. A. Deplazes, EPF Zurich
200< ± 06 Collaboration avec Caruso St. John Architects, Londres
2002 ± 0< Collaboration avec Diener * Diener Architekten, B3le
2001 ± 0= Assistante pour les d€cors au th€3tre du Schauspielhaus de 
 Zurich et pour la Volksb&hne de la Rosa-Luxemburg-Platz # Berlin
1996 ± 02 Etudes d'architecture # l'EPF de Zurich

2007 Fondation de Futurafrosch GmbH avec Kornelia Gysel
depuis 0= Assistante # la Z&rcher Hochschule der K&nste
1999 ± 02 Etudes principales # l'Architectural Association, 
 School of Architecture, Londres
1996 ± 98 Premier cycle en architecture # l'EPF de Zurich 

Duplex Architekten

Anne Kaestle

Dan Sch!rch

Futurafrosch
Kornelia Gysel

Sabine Frei

«Die Analyse der 
Fragestellung nimmt bei uns 

viel Zeit in Anspruch»  
Kornelia Gysel, Futurafrosch

Von links: Redaktorin Alice Werner, Sabine Frei und Kornelia 
Gysel von Futurafrosch, Anne Kaestle und Dan Sch!rch von Duplex Archite kten.


